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DECLARACIONES  DEL  PRESIDENTE  DEL  GOBIERNO,  JOSÉ 
MARÍA  AZNAR,  POR  EL  ASESINATO  DE  MANUEL 
ZAMARREÑO,  CONCEJAL  DEL  PARTIDO  POPULAR  EN 
RENTERÍA 

Irún, 26-06-98
Presidente.-  (...)  lo  máximo  también  la  responsabilidad  de  las  fuerzas  políticas, 
especialmente  de  fuerzas  políticas  que  tienen,  sin  duda,  por  su  situación,  por  su 
responsabilidad  institucional,  sus  decisiones,  sus  actuaciones,  sus  declaraciones,  sus 
determinaciones, son y pueden ser importantes.
Quiero  ratificar  expresamente  la  política  antiterrorista  del  Gobierno.  El  Gobierno 
mantiene su política antiterrorista, la va a seguir manteniendo. Y quiero agradecer, una 
vez más,  a mis  compañeros del Partido Popular el  extraordinario  ejemplo que están 
dado: un ejemplo de entereza, de gallardía, de valor, de defensa de unos principios. Y, 
en  el  recuerdo  de  todos  aquellos  que  nos  han  dejado  ya,  en  defensa  de  nuestras 
libertades, en defensa de nuestros principios, estoy absolutamente convencido de que el 
Partido Popular seguirá manteniendo esta actitud de nobleza, de valentía y de coraje, y 
espero que también la sociedad la comprenda, la sociedad nos ayude, porque, al final, la 
lucha por la libertad siempre merece la pena.
P.- ¿Qué mensaje va a lanzar, aquí, a los cargos electos del partido? Y una segunda 
pregunta, si me permite (...)
Presidente.- Yo, en concreto, no voy a decir nada a nadie; sí, en general, yo les quiero 
decir que dentro de poco hará un año que asesinaron a Miguel Ángel Blanco, y hace 
pocos día yo, en Vitoria, me preguntaba qué es lo que había cambiado de un año a esta 
parte. Desgraciadamente, lo único que puedo decir es que de un año a esta parte hay 
más crímenes, hay más horror, hay más sangre. Eso es lo que ha cambiado.
Pero, desgraciadamente, tengo que decir que no sólo eso ha cambiado. Si antes, hace un 
año, Herri Batasuna, porque lo habíamos decidido todos, estaba aislada, que es como 
debe estar, parece que en este momento Herri Batasuna hasta puede formar mayorías en 
el Parlamento vaso. Sinceramente, creo que hay actitudes que ni moral ni políticamente 
yo puedo compartir, sino manifestar claramente mi desacuerdo con ellas.
No hay nada que haya cambiado. No hay ninguna determinación, ninguna acción, de 
Herri  Batasuna  ni  de ETA,  que para el  caso es  lo  mismo,  que no sea  la  de seguir 
matando o la de seguir dando cobertura a los que matan. No encuentro razón moral ni 
razón política para que haya nadie que tenga que cambiar su actuación.
Por lo tanto, no es cuestión en este momento y ahora, en concreto, de decir nada a nadie, 
sino de pedir a todos que reflexionen: que reflexionen muy seriamente sobre lo que 
están haciendo, y que reflexione también,  sobre todo, la sociedad vasca, la sociedad 
española,  insisto,  con  coraje  y  con  determinación  porque,  al  final,  el  camino  es  el 



camino que los que matan, los que apoyan a los que matan, sientan, naturalmente, el 
aislamiento,  la soledad, la incomodidad,  el desprecio y,  por supuesto, que sientan el 
peso de la Ley y la Justicia, que así será.
Sobre  la  primera  pregunta,  un  mensaje  de  unidad,  de  fortaleza  y  de  comprensión. 
Nosotros, nuestra familia, nos ayudamos mutuamente unos a otros, y hoy también nos 
vamos a ayudar unos a otros y nos vamos a comprender unos a otros, y vamos a seguir 
adelante con la ayuda de todos.
P.- Yo quería plantearle dos cuestiones. Xabier Arzalluz ha acusado al Partido Popular 
de hacer una política de linchamiento. Quisiera saber su opinión al respecto.
También quería saber, desde su punto de vista, si se ha roto el consenso, el espíritu, del 
Pacto de Ajuria Enea.
Presidente.- Hoy no es el día de hablar de eso. Yo, simplemente, me limito a preguntar 
qué es  lo  que ha cambiado aquí,  salvo que hay más muertos  desde el  asesinato de 
Miguel  Ángel  Blanco.  Lo vuelvo  a  preguntar,  una  vez  más.  Y si  el  que haya  más 
muertos  justifica  que ahora se  juegue con mayorías  en  el  Parlamento  Vasco en las 
cuales pueda entrar Herri Batasuna. Lo vuelvo a preguntar, una vez más; lo pregunté 
hace poco en Vitoria.
Pero yo no quiero contestar a nadie. Yo ya he dicho claramente que hay actitudes que, 
moral y políticamente, no tienen, en mi opinión, ninguna justificación; ni que de esos 
diálogos con Herri Batasuna puede salir nada positivo.
Desgraciadamente, mi compañero Manolo Zamarreño no puede hablar hoy. No puede 
hablar hoy, no puede acusar a nadie hoy, no puede decir nada de nadie hoy, ni de su 
familia, ni de su partido, ni de su casa, ni de su trabajo, ni de sus sufrimientos, ni de sus 
sentimientos; no puede decirlo. Lo demás me parece que huelga.
P.- Presidente, ¿que le puede decir al pueblo vasco?
Presidente.-  Lo que  estoy diciendo:  que  manifiesten  su  repulsa,  que  manifiesten  su 
rechazo,  que  tengan  fuerza,  que  tengan  coraje;  que,  naturalmente,  todos  juntos 
acabaremos terminando con esto. Estoy absolutamente seguro de ello.
Gracias.


